

Transformando realidades: registro calificado en un programa de nutrición y dietética. Una experiencia exitosa

Transforming Realities: Qualified Registration in a Nutrition and Dietetics Program. A Successful Experience

Beatriz Elena Gil Gil

Directora programa Nutrición y Dietética Corporación Universitaria Remington

Contacto: beatriz.gil@uniremington.edu.co

Capacidades adquiridas: Al finalizar el artículo, los lectores podrán:

- a. Describir los aspectos más importantes de un proceso de renovación de un registro calificado en Colombia.
- b. Fundamentar la importancia de la renovación de un registro calificado.
- c. Describir los retos asociados con el proceso de renovación de un registro calificado.

Resumen

Introducción. Este escrito resalta puntos importantes que contribuyeron a la renovación exitosa del registro calificado del programa de nutrición de la Uniremington y están basados en la presentación realizada en el Quinto Encuentro Iberoamericano del CIENUT.

Metodología y resultados. Importancia del registro calificado; planeación estratégica: el primer paso hacia el éxito; apoyo institucional y trabajo en equipo; autoevaluación y plan de mejora; actualización del plan de estudios.

Discusión: Retos y Aprendizajes. Uno de los principales retos fue la necesidad de adaptación a los cambios normativos y todo lo que involucró para cumplir con los plazos establecidos.

Conclusión. La experiencia exitosa de la renovación del registro calificado del programa de Nutrición y Dietética de Uniremington es un logro que abre la puerta a siete años más de oportunidades para seguir transformando realidades a través de la educación en nutrición y dietética, con un enfoque en la excelencia académica y la responsabilidad social.

Palabras clave: programa académico, pregrado, formación académica.

Abstract

Introduction. This article highlights important points that contributed to the successful renewal of the qualified registration of Uniremington's nutrition program and is based on the presentation given at the Fifth Ibero-American Meeting of CIENUT.

Methodology and results. Importance of the qualified registration; strategic planning: the first step toward success; institutional support and teamwork; self-assessment and improvement plan; curriculum update.

Discussion. Challenges and Lessons Learned. One of the main challenges was the need to adapt to regulatory changes and everything involved in meeting established deadlines.

Conclusion. The successful experience of renewing the qualified registration of Uniremington's Nutrition and Dietetics program is an achievement that opens the door to seven more years of opportunities to continue transforming realities through nutrition and dietetics education, with a focus on academic excellence and social responsibility.

Keywords: academic program, undergraduate degree, academic training.

Introducción

El programa de nutrición y dietética de Uniremington es un programa desarrollado en Medellín-Colombia y abierto en julio de 2016. En el año 2022, se radicó la solicitud de renovación del registro calificado. En el año 2023, se recibió la visita por parte de pares del el Ministerio de Educación Nacional de Colombia (MEN) y en el año 2024 se recibió la resolución de renovación del registro calificado. Este escrito resalta puntos importantes que contribuyeron a la renovación exitosa, y están basados en la presentación realizada en el Quinto Encuentro Iberoamericano del CIENUT.

Metodología y resultados

Importancia del Registro Calificado. El registro calificado, regulado por el MEN, es un requisito para que las instituciones de educación superior puedan ofrecer programas académicos (1,2,3).

Planeación estratégica: El Primer Paso Hacia el Éxito. Uno de los pilares del éxito en el proceso de renovación fue la planeación estratégica. Desde el inicio del proceso se organizó un equipo que pudiera contribuir a cada una de las necesidades en la elaboración de los documentos, siendo clave la formación del comité de currículo, comités de área y comité de docencia servicio y dirección del consejo de Facultad y áreas transversales institucionales. Además, se realizó un cronograma que incluyó

los tiempos de la recolección de datos hasta la presentación formal ante el Ministerio. Este enfoque permitió optimizar recursos y asegurar que las áreas, tanto académicas como administrativas, estuvieran alineadas.

Apoyo institucional y trabajo en equipo. La colaboración entre las distintas áreas de la universidad, desde el cuerpo docente hasta el personal directivo, permitió coordinar esfuerzos y enfrentar los desafíos de manera conjunta.

Autoevaluación y plan de mejora. La autoevaluación fue implementada de acuerdo con los lineamientos dispuestos en Uniremington que involucró a estudiantes, egresados, docentes y empleadores. A través de encuestas y grupos focales, se obtuvieron datos valiosos que permitieron hacer ajustes basados en evidencia (1,2,3,5).

El plan de mejora permitió al programa identificar áreas de oportunidad, e implementar soluciones efectivas. Entre las acciones destacadas se incluyó la actualización del currículo para reflejar la actualización de las temáticas y las demandas del mercado laboral (3).

Actualización del plan de estudios. El plan de estudios fue revisado y actualizado como parte del proceso de renovación. El objetivo fue asegurar que los futuros nutricionistas dietistas estuvieran bien preparados para enfrentar los retos actuales en nutrición y dietética en el

contexto actual y se conservara el factor diferenciador del perfil de egreso en la formación de la salud familiar y comunitaria. Se añadieron asignaturas que responden a las nuevas demandas del entorno, y se fortaleció el enfoque en áreas como la nutrición clínica, la promoción de la salud y la investigación (2).

Discusión: Retos y Aprendizajes

Uno de los principales retos fue la necesidad de adaptación a los cambios normativos que se implementaron durante el proceso y el cumplimiento de los tiempos con las exigencias requeridas en formatos y firmas requeridas en el proceso de docencia servicio.

La flexibilidad en la ejecución del plan de trabajo de los participantes de los equipos fue crucial, pues los cronogramas debieron ajustarse para acomodar el cumplimiento de las necesidades de funcionamiento del programa y la capacitación del personal en la normatividad vigente bajo la cual se debía radicar la solicitud de renovación.

Conclusión

La experiencia exitosa de la renovación del registro calificado del programa de Nutrición y Dietética de Uniremington es un logro que abre la puerta a siete años más de oportunidades para seguir transformando realidades a través de la educación en nutrición y dietética, con un enfoque en la excelencia académica y la responsabilidad social.

Recibido el 29 de noviembre de 2024.

Aceptado para publicación el 13 de diciembre de 2024.

Declaración de conflicto de interés

La autora declara no tener conflicto de interés para llevar a cabo esta publicación.

Referencias bibliográficas

1. República de Colombia. Decreto 1330 de 1994. Por el cual se organiza el Sistema de Aseguramiento de la Calidad de la Educación Superior. Bogotá: Ministerio de Educación Nacional; 1994. Disponible en: <https://www.icfes.gov.co/documents/20143/106781/Decreto+1330.pdf>
2. Asociación Colombiana de Facultades de Nutrición y Dietética (ACOFANUD). Lineamientos mínimos de calidad para la obtención y renovación de registros calificados de programas de Nutrición y Dietética bajo la normatividad vigente. 1a ed. Bogotá: ACOFANUD; 2024. ISBN: 978-628-96307-0-1.
3. Consejo Nacional de Acreditación (CNA). Guía para la renovación del registro calificado en programas de educación superior. Bogotá: CNA; 2020.
4. Ley 30 de 1992. Por la cual se organiza el servicio público de la educación superior. Bogotá: Congreso de la República de Colombia; 1992.
5. Resolución 021795 de 19 de noviembre de 2020, por la cual se renueva el registro calificado de programas académicos en educación superior. Bogotá D.C.: Ministerio de Educación Nacional; 2020.